



## **HOMENAJE AL TRABAJO DESARROLLADO POR EL GRUPO TORTURA NUNCA MAS DE RIO DE JANEIRO A TRAVÉS DE SU EQUIPO CLÍNICO GRUPAL**

### ***Pasar de la desesperanza a la esperanza***

**Mariana Lagos**  
mlagos@intramed.net

La respuesta social permite que no se privaticen la angustia, la impotencia y la indefensión. Tratar de comprender los hechos y los discursos, apreciar las líneas de fractura y actuar para transformar son construcciones colectivas que rescatan la subjetividad en una perspectiva de futuro.

Vemos en el protagonismo expresado en prácticas sociales de resistencia, contestatarias y propositivas una alternativa de sostener la potencia y pasar de la desesperanza a la esperanza.

**(Diana Kordon, Lucila Edelman, Darío Lagos, EATIP, Buenos Aires, 2014)**

Una fecha es, en el sentido usual, una indicación de tiempo orientada a definir un día único. Se utiliza para señalar la existencia, el comienzo o la finalización de un determinado evento temporal o, dependiendo del contexto, un periodo en el que transcurrió algo de importancia histórica.

Es así que pensar el 30 aniversario del Grupo Tortura Nunca Más de Rio de Janeiro, representa un motivo de trascendencia fundamental en la lucha contra la Impunidad de la dictadura en Brasil y en toda América Latina.

La aparición en la escena política y social brasileña del Grupo Tortura Nunca Más, permitió visibilizar la problemática de las gravísimas consecuencias del Terrorismo de Estado, constituyéndose así como referente inigualable. En su carácter de testimonio viviente, su rol fue instituyente para la construcción de la memoria histórica del pueblo brasileño frente a las políticas de olvido y desmemoria.

Ante el poder devastador de la catástrofe individual y social, en los oscuros años de brutal represión su presencia marcó una ruptura de los efectos del

silenciamiento producido por las políticas del Terrorismo de Estado, habilitando el camino para el trabajo intersubjetivo y de elaboración social.

El propio nombre institucional asume el sentido y la potencialidad que otorga la grupalidad en tanto posibilidad de discriminación frente al discurso del poder, como generadora de prácticas sociales de respuesta con efectos desalienantes y como ámbito productor de cambios en la subjetividad.

En este sentido representa un “colectivo testimoniante”, asumiendo el rol de portavoz de una demanda social, ocupando la escena pública en la exigencia de Justicia. Al mismo tiempo, en su dinámica, el valor del testimonio ocupa un lugar relevante en términos de elaboración y subjetivación.

### **Su trascendencia regional y global**

El Grupo Tortura Nunca Mas/RJ desde la formación de su Equipo Clínico Grupal supo de la riqueza del desarrollo colectivo. Esto se expresó tanto en los dispositivos de abordaje clínicos y psicosociales implementados, como en el impulso que desplegó en el contexto de los equipos de salud mental y derechos humanos. Ámbito en el que apostó a la organización del movimiento que fue surgiendo en respuesta a las necesidades de reparación clínica y psicosocial por los graves traumatismos de la tortura y la represión política que bañaron la región.

Desde esta concepción aportó incansablemente a la unidad y la producción colectiva en los intercambios de experiencias y producción teórica y asumió un rol crucial en la fundación y desarrollo de la Red Latinoamericana para la lucha en defensa de los derechos humanos y del Consejo Internacional para la Rehabilitación de la tortura, IRCT, con sede en Copenhague.

Fue parte fundamental y constitutiva del colectivo latinoamericano, fundado en Montevideo en agosto de 1999, que planteó:

- Contribuir a la creación de una sociedad más justa y solidaria a través de la lucha por la erradicación de la tortura, la represión político-social y la impunidad.
- Promover un posicionamiento en el campo de la ética y bioética en relación a esta temática por parte de la comunidad y de los diversos actores de la salud.

- Contribuir, desde el área de la salud, a determinar daños, aliviar los sufrimientos y reparar el trauma biopsicosocial derivado de las prácticas de represión política y social.
- Contribuir a la recuperación y construcción de la memoria histórica de nuestros pueblos.<sup>1</sup>

En este marco, el Equipo Argentino de Trabajo e Investigación Psicosocial - EATIP - hemos tenido el enorme privilegio de conocer y trabajar conjuntamente con G.T.N.M/RJ. Durante muchos años. Desarrollando prácticas y construyendo saberes en relación a la rehabilitación de las personas afectadas por la represión política y la tortura durante las dictaduras militares que se instalaron en forma cruda y salvaje en el continente a partir de los años 60 y 70.

Cuatro de los Centros del Cono Sur de la Red Latinoamericana (GTNM/RJ de Brasil, SERSOC de Uruguay, CINTRAS de Chile y EATIP de Argentina) hemos llevado adelante proyectos de investigación clínica y producción teórica, por más de una década a partir del año 2000. Parte del trabajo se vio plasmado en publicaciones conjuntas, sobre temas como transmisión transgeneracional del trauma. La emoción por estos 30 años del equipo clínico del Grupo Tortura Nunca Más del Rio de Janeiro, cobra nuevas dimensiones al releer estas páginas tanto tiempo después. Mauro Ventura, escribe en el prólogo que titula *Saliendo de la clandestinidad*, en el libro Paisajes del Dolor, Senderos de Esperanza, Salud Mental y Derechos Humanos en el Cono Sur:

El mes de julio ya llegaba a su fin, cuando sonó el teléfono en la redacción de Jornal de Brasil. La invitación era imperdible, principalmente porque del otro lado de la línea estaba Cecilia Coímbra, que me ofrecía la chance de conocer el trabajo inédito que el *Grupo Tortura Nunca Mas de Río de Janeiro* desarrollaba con antiguos militantes de izquierda y con parientes de muertos y desaparecidos políticos durante la dictadura”. Frase que introduce con sencillez, el comienzo de una tarea fundamental, que surgió alrededor de la necesidad de encontrarse, romper el silencio

---

<sup>1</sup> Red Latinoamericana y del Caribe de Instituciones de Salud, contra la Tortura, la Impunidad y otras Violaciones a los Derechos Humanos. Tomado de su declaración fundacional, Montevideo, 1999.

y dar cuenta de los graves traumatismos producidos por el Terrorismo de Estado de la Dictadura.<sup>2</sup>

Cada una de estas pequeñas semblanzas da cuenta sólo de un recuerdo entre tantos otros. Los trayectos compartidos en los procesos de construcción de nuestras experiencias clínicas, la búsqueda de referentes teóricos y la elaboración de aproximaciones conceptuales innovadoras, el armado de nuestra querida Red Latinoamericana, los acalorados debates políticos, atesoran infinidad de hermosas historias y momentos compartidos. Estas memorias de vida, de lucha, de prácticas, de alegría, se tornan presente fundamental en los lazos afectivos y en legado para las nuevas generaciones.

### **Abordajes clínicos y psicosociales**

Como se desprende de infinidad de testimonios, publicaciones, voces, fue fundamental de la labor clínica y psicológica con las personas, familias y grupos afectados. Tarea que requiere un abordaje especializado, integral, y que incluye el compromiso ideológico y político de los profesionales. Desde su formación el equipo clínico se propuso cumplir una función reparadora ante el derrumbe psíquico, vincular y en ocasiones físico del secuestro, la desaparición, la tortura, la prisión prolongada. Así fue construyendo las herramientas técnicas, prácticas y teóricas para dar cuenta de la clínica del trauma. Fue desarrollando dispositivos eficaces para abordar los efectos de esos profundos traumatismos, que invaden violentamente la vida de las personas y producen una pérdida generalizada de los factores de apuntalamiento material y psíquico, con graves y profundos efectos en el conjunto del cuerpo social.

### **Medalla Chico Mendes**

El mismo carácter pionero e instituyente de la labor clínica tuvo La creación por parte del Grupo Tortura Nunca Más, en 1989, de la Medalla Chico Mendes de Resistencia. Desde entonces, son homenajeadas personas u organizaciones por su actuación en la defensa de los derechos humanos. Para el proceso de selección de

---

<sup>2</sup> EATIP, GTNM/RJ, CINTRAS y SERSOC, “Paisajes del dolor, senderos de esperanza”. Editorial Polemos. Buenos Aires, Noviembre, 2002

candidatos, son convocadas diversas entidades de Derechos Humanos de Río de Janeiro, otorgándole un sentido más representativo y pluralista a este trascendente hito que se convirtió en una producción socio cultural en defensa de los Derechos Humanos.

De esta manera logró instalar este reconocimiento a Francisco Alves Mendes Filho, más conocido como Chico Mendes, recolector de caucho, sindicalista y activista ambiental brasileño apenas a un año de su asesinato ocurrido el 22 de diciembre de 1988, en Xapuri. El valor simbólico y real de este homenaje a quien denunció y combatió la idea de dismantelar la selva, hoy se resignifica al asistir dolorosamente al aumento inescrupuloso del saqueo y destrucción del medio ambiente, con más selvas deforestadas, más tierras y mares explotados y contaminados. Otra grave consecuencia del desarrollo del capitalismo salvaje que atenta contra la conservación de los recursos naturales, priorizando intereses económicos y la acumulación de la riqueza del sectores del poder.

### **Abordajes clínicos y psicosociales**

Este fundamental trabajo conmemorativo mencionado, se potencia con la importancia de la labor clínica y psicológica con las personas, familias y grupos afectados. Tarea que requiere un abordaje especializado, integral, y que incluye el compromiso ideológico y político de los profesionales. Desde su formación el Grupo clínico se propuso cumplir una función reparadora ante el derrumbe psíquico, vincular y en ocasiones físico del secuestro, la desaparición, la tortura, la prisión prolongada. Así fue construyendo las herramientas técnicas, prácticas y teóricas para dar cuenta de la clínica del trauma. Fue desarrollando dispositivos eficaces para abordar los efectos de esos profundos traumatismos, que invaden violentamente la vida de las personas y producen una pérdida generalizada de los factores de apuntalamiento material y psíquico, con graves y profundos efectos en el conjunto del cuerpo social.

### **Cambios sociales, impacto en la subjetividad y desafíos actuales**

En la actualidad advertimos un debilitamiento de las certezas que garantizan nuestro lugar y participación como sujetos, y que funcionan como reguladoras de la vida social.

Los cambios en las reglas y creencias y la fragilidad de las pautas de pertenencia social forman parte de las nuevas condiciones de producción de subjetividad y plantean problemáticas a nivel de las identidades.

El Grupo Tortura Nunca Más mantiene su vigencia en esa dialéctica entre el pasado y el futuro que nuevamente requiere la desnaturalización de los modelos y discursos establecidos, así como la búsqueda de modos de aportar a los múltiples desarrollos de nuevas ideas y representaciones sociales construidas en prácticas colectivas de respuesta.

Sigue vigente el desafío de aportar a los movimientos de interpelación y ruptura de lo instituido, como búsqueda de cambios en la estructura social dominante, confiando en la capacidad de reparación y la creatividad de los pueblos.

Seguimos acompañándolos y celebrando estos primeros 30 años de existencia del *Grupo Tortura Nunca Mas*, con la confianza y la esperanza de que los cambios en la sociedad son producidos por la acción de los movimientos populares, en los que seguiremos participando como modo de concebir la felicidad y nuestra existencia.

\*\*\*

**Mariana Lagos:** Médica Especialista en psiquiatría y Psicoterapeuta (UBA). E-mail: [mlagos@intramed.net](mailto:mlagos@intramed.net)

\*\*\*

**Artigo recebido para publicação em:** Fevereiro de 2018.  
**Artigo aprovado para publicação em:** Março de 2018.

\*\*\*

**Como citar:**

LAGOS. Mariana. HOMENAJE al Trabajo desarrollado por el Grupo Tortura Nunca Mas de Rio de Janeiro através de su Equipo Clínico Grupal-Pasar de la desesperanza a la esperanza. **Revista Transversos**. “**Dossiê: Grupo Tortura Nunca Mais do Rio de Janeiro: três décadas de Resistência**”. Rio de Janeiro, n<sup>o</sup>. 12, pp. 211-215, Ano 05. abr. 2018. Disponível em: <<http://www.e-publicacoes.uerj.br/index.php/transversos>>. ISSN 2179-7528. DOI: 10.12957/transversos.2018.33663

